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员工都有明星的感觉，不仅需要缜密的规划，更需要现场的

精心组织和布置。这里有窍门，更有经验。 尾牙工具箱之 有

样学样 上帝存在于细节之中，魔鬼也一样。再精心准备的尾

牙没有现场的缜密的流程监控也会功亏一篑。会场大小，舞

台高度，灯光选角，甚至现场的电压、接电点的位置选择都

大意不得。 杰克韦尔奇说：“我喜欢庆功大会⋯⋯我觉得做

企业是一件有趣的事情，我也希望我所有的员工能够享受这

样的工作。因为你知道，你一生大部分清醒的时间都是在工

作，所以一定要把工作变成一件令人开心的事情。为什么不

呢？”在星巴克，人们不但要庆祝，还要像明星一样的庆祝

。 像明星一样的颁奖 一张张笑脸在大屏幕上伴着优美的音乐

出现，之后一位盛装出席的金发碧眼的嘉宾打开了一个信封

，面对台下的所有观众，他说出了一个名字，于是一阵掌声

与欢呼，在奥斯卡主题曲的伴奏下，一位同样盛装而出的优

胜者激动地走上台来，接过奖品，在话筒前站定，开始了他

的获奖感言⋯⋯ 不过，这可不是奥斯卡的颁奖典礼，而是北

京美大星巴克公司年会上颁奖庆功的片段。 每年1月11日，也

就是星巴克在北京市场上第一家店国贸店开店的日子，北京

美大星巴克公司都会举办年会。在这一天，庆祝过去一年的

成功是年会上必不可少的环节。获奖者都是在过去一年中有

过突出表现的合作伙伴员工。他们的奖项不是奥斯卡最佳男/

女主角等等，而是“星光普照奖”、“星火燎原奖”、“女



神拥抱奖”、“女神之吻奖”或者是最高奖“总裁奖”。对

于星巴克的合作伙伴来说，这可是比小金人珍贵得多的奖励

。 而更让全场气氛上升的是砸冰雕的环节。盛装出席的星巴

克高层会人手一把铁锤，将一个数字冰雕砸得粉碎。而这个

数字代表的是星巴克来年的计划开店数目，随着冰花四射，

台上台下也是一片欢腾。 创意的提供者，也是年会的策划人

、星巴克公司区域经理丁磊这样表示：“为了把年会搞得新

颖热烈，我从前一年年会结束后，就开始酝酿第二年的主题

和各个主要环节的形式。带着这个念头，我几乎每时每刻都

留心好的创意。”一天在看电视时见到小天后蔡依琳为庆祝

唱片销量突破700万，采用了砸冰雕的方式。丁磊眼前一亮，

“就是它了!”这个广泛在娱乐界应用的造势手段开始被应用

到星巴克每年的尾牙上。 年会=项目管理 从第一年年会至今

，一直担任年会总导演、总制片、总执行、总⋯⋯的星巴克

区域经理丁磊先生，可以说是办年会的“行家里手”。“办

年会实践上就是项目管理。”经过六七年的实践，他总结出

了企业自办年会的一套经验。 从年会的策划案出台到成功的

举办，全过程一般要两个月的时间。期间涉及到各个部门、

不同成员的协同合作。“我在前一年年会结束后开始酝酿，

到距第二年年会两个月左右的时间完成策划方案。策划案首

先要向公司总裁报告，听取他对年会的主题、形式以及预算

的意见。”来自上层的认可和支持，是年会顺利进行的前提

条件。 策划案确定之后，就到了实施阶段。“这是我最忙的

时候。”丁经理说，“我首先请各店的合作伙伴上报他们的

节目。” 为了保持全场的热烈气氛，他尽可能多地把各店的

合作伙伴节目串联起来，或者共同合作，表演一个新的节目



。这样既最大限度地保证了大家的参与度，又不增加年会的

时间。 “另外，我还需要人力资源部和市场部的支持。前者

要为我提供获奖者提名清单和照片，而后者则负责提供奖品

。”去年年会的奖品之一是有新女排全体成员签名的排球，

“它可是在现场制造了不小的轰动。大家你争我抢，场面壮

观。”看来市场部准备奖品也是花了一番心思的。各部门做

到最好，才能保证年会时的精彩无限。 成本控制也是年会项

目管理的重要内容。“有一点要特别提醒各企业组织年会的

同仁们的是，由于年底是各种聚会活动集中的时候，最好尽

早预订酒店和租用各种灯光、音效设备等。这样可以减少不

必要的麻烦，还有可能节约一定的费用。”丁经理控制成本

方面是典范。他充分发挥自己各方面的特长，在Flash制作、

音乐编辑、短片拍摄等环节都是“自己动手，丰衣足食”。

仅这几项就为星巴克每年年会节约了几万元的开支。虽然像

丁先生这样一专多能型的人才不是每个企业里都找得到，但

是相信每个企业都会找到掌握一两种技能的人，把他们联合

起来，就可以保持年会项目在成本范围内顺利实施。 “总体

说来，年会项目的时间进程一般分为三个阶段。第一阶段是

距年会两个月左右的时间。这时需要做的事情包括确定策划

方案、节目海选、预订场地及相关设备等；第二个阶段主要

是我自己来完成。我会在选定的节目基础上进行改编，使其

更符合年会的主题，然后在大约距年会一个月的时间里进行

彩排；最后的阶段是购买相关道具以及节目的最后彩排等。

” 经验分享 租用场地是不算大也不算小的一件事，它既不能

太大，让企业承担不必要的费用；也不能太小，几百人挤在

一起，怎么能心情舒畅呢？以举办一个200～300人的年会为



例，北京地区中、高档的酒店可以选择中旅大厦、华润饭店

、华北大酒店、国际会议中心等；一个400～600人的年会，

可选择的地点有中旅大厦、国贸饭店、嘉里中心饭店、世纪

金源、国际会议中心。实际上如果不考虑价格因素，国贸饭

店基本上可以满足各种规模的年会。 另外，还要格外注意的

一点是，现场的空间应尽可能大一些，尤其是房高要至少5米

，因为年会一般需要搭建灯光设备，在塔起灯架后，要以不

会给人压抑的感觉为准。刚才提到的酒店都有自己的舞台，

可以节省一部分自己搭建的费用和时间。 供表演的舞台也要

足够大(去年星巴克选用的舞台约200平方米)，除了预留台上

演员表演的空间外，还要有足够的余地安置背景板、乐队(包

括架子鼓)、灯光音效设备、泡泡机、干冰机等等。 虽然大家

的唱功都还说得过去，但毕竟是业余演员，超过30秒就有“

露馅儿”的可能。另外，每个演员有与自己最亲近的人，他

们表演时，自己的亲友团会最热情，因此一个好办法是将每

位演员、每首歌的最精彩部分留下，做一个“大串联”。这

样上台的演员更多，气氛更热烈。同时员工的参与度增强了

，眼球的疲劳度降低了，还加强了部分员工之间的交流。 彩

排是必不可少的环节，除了让大家对年会的全部表演过程有

整体的把握外，还有助于提升演员的现场感。有的演员原来

表演可以打7分，彩排之后，现场感会使他们提升两分，这对

保证整台年会的质量是十分必要的。 最后，还有一点千万别

忘记，那就是灯光、音效等设备对场地的供电能力要求较高

，所以一定要事先了解场地租赁方能提供的电力总瓦数，以

及是否能提供动力电、接电点在什么位置等细节问题。在北

京，高压电缆是8元/米，接电点的位置自然越近越好。
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